



Foro Político sobre el Desarrollo

Foro Político sobre el Desarrollo: eventos virtuales de 2020

Resumen

El FPD celebrará varios debates virtuales para garantizar que se comparten y se tienen en cuenta los puntos de vista de las distintas partes interesadas del FPD, al tiempo que la UE busca una solución a la pandemia de la covid-19, fortalece su compromiso con la Agenda 2030 y el Acuerdo de París, externaliza sus prioridades generales (pacto verde, digitalización, crecimiento y empleo sostenibles, migración, gobernabilidad, paz y seguridad) y comienza el nuevo ciclo de programación. Mientras que el mundo se recupera de la actual crisis sanitaria e intenta construir un futuro mejor, el FPD está planificando una serie de debates virtuales a nivel global y regional para conocer las diferentes aportaciones sobre la siguiente fase de programación de la UE.

La reunión global del FPD, prevista para marzo de 2020, se canceló debido a las restricciones que se implantaron para contener el coronavirus. Puesto que los temas que ya se habían seleccionado para la agenda original del FPD mundial han cobrado mayor relevancia a raíz de la crisis de la covid19, en los debates virtuales del FPD se estudiará la manera de garantizar que se tengan en cuenta en la programación en curso, junto con los comentarios que se recogieron en abril y mayo de 2020 en una consulta del FPD en la que participaron más de 360 miembros del FPD y afiliados de los miembros. En la misma línea, los debates virtuales del FPD deben entenderse como parte de un proceso de consulta más amplio que va más allá de las sesiones de 2 horas y que incorpora otros medios y herramientas —aportaciones por escrito a través de correos electrónicos, documentos colaborativos en línea, etc.— para recopilar la mayor cantidad de información posible de las redes de del FPD.

Temas

En este contexto, se abordarán, desde una perspectiva regional, algunos asuntos que preocupan a los miembros del FPD desde hace tiempo, con el fin de identificar los temas y las modalidades más importantes para los representantes del FPD a escala mundial.

1. Aumento de las desigualdades a raíz de la actual crisis sanitaria y reacciones de los distintos países ante la situación de emergencia. Los primeros resultados de la consulta del FPD de 2020 muestran distintas perspectivas sobre las consecuencias inmediatas de la situación de emergencia sanitaria para la aplicación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS), la creación de un ambiente propicio y la importancia de las alianzas multi-actor. Si bien se hizo hincapié en los distintos ODS —sobre todo en materia de subsistencia, pobreza, seguridad alimentaria y nutricional, educación e igualdad de género—, muchos encuestados observaron que el aumento de las desigualdades en la situación actual agrava las consecuencias negativas y pone en

riesgo los avances ya realizados, deshaciendo así el camino andado. En este debate se pondrá sobre la mesa lo importante y necesario que es construir un futuro mejor y promover una economía en pro de las personas, así como la manera de abordar y conseguir estos objetivos a través de la programación y política de cooperación internacional de la UE. Los participantes también estudiarán el papel que pueden desempeñar las alianzas multi-actor para luchar contra las desigualdades.

2. Prioridades de la UE que han adquirido mayor legitimidad con la crisis actual: pacto verde, digitalización y economía en pro de las personas. Las prioridades de la UE han cobrado mayor relevancia a la luz de la pandemia de la covid-19. Muchos de los encuestados hicieron especial hincapié en la necesidad de mantener el rumbo para acelerar el proceso del pacto verde, mientras que otros subrayaron que las restricciones de movilidad y reunión han aumentado los posibles efectos negativos y positivos de la digitalización. ¿Cómo podemos garantizar el acceso equitativo y a un precio asequible a las tecnologías en una época en la que dependemos de ellas cada vez más? ¿De qué manera pueden servir los distintos acuerdos ecológicos entablados con los países socios para allanar el camino hacia la prosperidad y la justicia social? ¿Cómo pueden garantizar los organismos democráticos que los actores del desarrollo trabajan en un ambiente propicio en el que se respetan los derechos humanos? ¿Cómo pueden contribuir las alianzas multi-actor al entendimiento común para crear una economía en pro de las personas? ¿Cómo puede ayudar la cooperación al desarrollo de la UE con los países socios a impulsar este cambio, centrándose principalmente en utilizar la creación de trabajo dignos y la responsabilidad empresarial como herramientas para luchar contra las desigualdades?
3. La UE está a punto de publicar su ejercicio de programación para el periodo 2021-2027 en paralelo con las negociaciones del próximo marco financiero plurianual (MFP) y el instrumento de vecindad, desarrollo y cooperación internacional (IVDCI) propuesto. A pesar de la pandemia del coronavirus y sus consecuencias, sobre todo en lo que concierne a las desigualdades, las principales prioridades de la UE para la programación del siguiente periodo —que reflejan los intereses y valores de la UE y que se derivan de las prioridades políticas de la Comisión Europea—continúan siendo válidas, así como las orientaciones estratégicas y los criterios para el compromiso de la UE con sus socios. Respecto al instrumento de financiación externa de la UE, el IVDCI propuesto prevé destinar al menos un 25 % de los gastos al cambio climático, y un 10 % a las cuestiones migratorias. También tiene previsto destinar al menos un 20 % del total de la AOD al desarrollo humano. Además, deberá facilitar y potenciar la soberanía y las inversiones privadas para el desarrollo sostenible mediante una mayor combinación y garantías. La UE y los Estados miembros trabajarán mejor juntos en un enfoque perfeccionado del Equipo Europa con una programación y una ejecución conjunta. El proceso de programación irá acompañado de consultas exhaustivas a los países socios, la sociedad civil, los jóvenes, el sector privado, los sindicatos y otros actores a nivel mundial y nacional con el fin de fomentar un diálogo participativo, abierto e integrador entre las distintas partes con las OSC y las AL para el diseño, aplicación, control y evaluación de las políticas de cooperación al desarrollo de la UE. Estudiaremos la manera de darle más importancia al papel que desempeñan las OSC, las AL y las redes mundiales en la complementación, coordinación y fortalecimiento del impacto al desarrollo de sus miembros nacionales.

Calendario

17 -24 de julio

Debates regionales con miembros regionales del FPD.

FPD TA moderará las reuniones de aproximadamente 2 horas cada una en: África; Asia y el Pacífico; América Latina, Europa y los países vecinos (en conjunto).

Apertura del proceso para las aportaciones por escrito.

Septiembre

Recopilación, compilación y edición de las aportaciones recibidas por escrito.

Reunión del FPD con la DG (15 de septiembre - pendiente de confirmación).

Debate virtual para recalcar los temas anteriormente referidos, con especial interés en incorporar lo que se conozca de la normalidad nueva a la siguiente fase de la programación.

Septiembre - Noviembre

Seguimiento de los debates y comentarios (pendiente de programación).

Metodología

Debates regionales de un máximo de 2 horas de duración y con moderador. Se enviará a los participantes información de referencia para contextualizar el debate y que puedan comenzar a preparar sus aportaciones por escrito. Las preguntas se ultimarán a partir de las conversaciones sobre los comentarios orientados a los resultados desde la perspectiva de la programación:

1. ¿Qué recomendaciones y aspectos clave incorporaría a la programación de la UE, incluyendo los temas más relevantes para su región?
2. ¿Qué puntos de las prioridades de la UE —como la economía en pro de las personas, el pacto verde o la digitalización— son especialmente relevantes para avanzar y construir un futuro mejor?
3. ¿Qué papel cree que desempeñan las alianzas multi-actor en la lucha contra el aumento de las desigualdades (cite ejemplos específicos cuando sea posible) y otras prioridades de la UE? ¿Qué modalidades de aplicación puede promover la UE para favorecer la cooperación entre todas las partes interesadas?

Dada la gran variedad y profundidad de los temas que se tratarán, los debates regionales del FPD servirán principalmente para entrar en materia y se complementarán con las aportaciones por escrito de los participantes. Todos los comentarios recibidos sobre estas cuestiones se procesarán y ordenarán para elaborar una serie de recomendaciones del FPD para la programación de la UE, que tendrá en cuenta los temas exclusivos de cada región.

Se aceptan aportaciones por escrito.

Participantes: miembros del FPD de cada región (y miembros potenciales de sus redes si se requieren más participantes). Límite (20 máx) para el debate, que será moderado por un equipo del FPD. Los miembros del FPD que participen en los debates regionales pueden pedir a la gente de sus redes que aporten sus comentarios por escrito.

Mesa redonda general de 2 horas de duración con moderador e interpretación remota (FR y ES). Entre los participantes estarán Koen Doens, director general de DEVCO; los

copresidentes de las autoridades locales y la sociedad civil del FPD; el representante de programación de DEVCO y los representantes locales del FPD (comentarios de los grupos de debate regionales).

Todos los miembros del FPD están invitados, por lo que se tendrán que asignar previamente turnos para las intervenciones y acordar la metodología para hacer preguntas a los ponentes. Se podrá grabar y compartir (e incluso publicar en la plataforma cap4dev).